



## みやこの歴史発見伝

7

# 地名説話 — 焼尾・鉢立・大楠宮 —

やけお

ほこたて

おおぐすのみや

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

紹介しましよう。

「その昔英彦山には権現様がおられ、山中に繁る楠が自慢だった。これをうらやんだ宇佐の八幡様が英彦山へ出向いて一本だけ分けてくれようお願いしたところ、けんもほろろに断られた。これに腹を立てた八幡様は英彦山の楠全部を根こそぎ引き抜いて持ち帰り始めたところ、これに気付いた権現様は八幡様に火の玉を投げかけた。火の玉は狙いが外れて英彦山の北の尾根全部を焼き払ったために、以後その地を「焼尾」と呼ぶようになった。なお逃げる八幡様に向け権現様は今度は鉢（短めの槍）を投げかけたところこれも外れて築城郡境の山に突き立った。このためそこは「鉢立」と呼ばれるようになり、鉢は後に岩となつた。

さらに逃げる八幡様めがけ、権現様は今度は弓矢を放つたところこれも外れてわずかに楠一本を打ち落としたが、これが根付いたのが本庄の大楠（築上町）である。

結局八幡様は無事宇佐まで帰り着くことが出来、それ以降宇佐の八幡様の森は楠が青々と茂るようになり、英彦山には楠が一本もなくなつた。」というなんともスケールの大きなお話を、帆柱地区の焼尾峰・鉢立峰という二つの重要な交通拠点（いずれも山道ですが、帆柱地区が現在も県道として管理されています）の地名由来をユニークに語ります。

第二は創話者が英彦山・宇佐八幡両方の植生を熟知しているといふことです。高山の英彦山に楠は生えない一方、楠が神木となる里山の宇佐では鬱蒼とした杜が作られるのです。

地名説話とは：  
ことば（語り）の文化遺産ともいわれる昔話のなかで、地域でよく知られている土地の呼び名の由来を物語る内容のものを特に「地名説話」と呼んでいます。

古くは「記紀」や「風土記」といった奈良時代に編纂された史書や地理書に多くの地名説話が載せられていることが知られます。

その特徴は各地の主だった地名の由来を、現地に遠征した天皇のエピソードや現地の神々・著名人に由来する物語によつてユニークかつ地方色豊かに紹介するところにあります。

たとえば九州遠征に出かけた景行天皇が周防灘を進む船から九州の先端を見て「あれが國の先か」と問いかけたことから現在の国東半島（大分県）を「国埼」とよぶようになつたとか、同じ景行天皇が遠征の拠点に私たちの町内近辺に行宮を築いたことから一帯を「みやこ」と呼ぶようになつたといつたものなどがあげられます。

ただ、これらの多くは史実としての裏づけに乏しく、歴史資料としての価値を高く求めるることは出来ませんが、古人の豊かな創造力

や表現力、またそしたものを作り出すに至る風土や景観など、地名の舞台となる土地の文化的な土壤や背景を理解するには格好の材料といえます。このため説話はそうした視点に立つた検証を行う際に文字資料や遺物とはまた違つた情報を雄弁に語り出すのです。

### 町内に残る地名説話

そうした視点にたつて、改めて私たちの身近に残る地名説話を見てみるとユニークな内容や背景を見持つものがたくさんあることが分かります。中でも注目されるもの一つに犀川帆柱地区に伝わる説話をあります。中でも注目されるものがあり、以下にそのあらすじをご

一つに犀川帆柱地区に伝わる説話をあります。中でも注目されるものがあり、以下にそのあらすじをご

一つに犀川帆柱地区に伝わる説話をあります。中でも注目されるものがあります。ただ面白いのはストーリーだけではないことで、文化的背景も分析してみると更に奥深いことがわかつてきます。

まず、その第一はこのお話を「本ネタ」があるということです。英彦山と宇佐にそれぞれ「彦山流記」「八幡宇佐宮御託宣集」とよばれる何れも鎌倉時代中期に成立した縁起書（寺社の由来を記すテキスト）があるのですが、その両方にこの物語が載せられているのです。正確には主人公が権現様の替わりに法連という彦山中興の祖とされる超人僧になつていることや争奪の対象が楠ではなく「如意宝珠（願い事がかなう魔法の珠）」という言いがあるものの、あとこの話の枠組みは一緒なので、この話はかれこれ800年近く語り伝えられ



説話の舞台・帆柱地区。奥が英彦山、右端が焼尾峰



鉢が岩になったという「鉢立岩」。傍らをトンネルが貫く



打ち落とされて根づいた大楠。宇佐宮の神宮でもある

（木村 達美）